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证监会日前公布的行政处罚决定书显示，曾长期
在上海某电视台知名财经栏目担任嘉宾主持人的“股
评专家”廖英强，因违反证券法相关规定，被没收违法
所得4300余万元，并处近8621万元罚款。

面对亿元罚单，廖英强竟称“相当于打广告”，引起
市场各方强烈谴责，证监会表示，此举挑战法律底线。

股市缘何“黑嘴”出没？如何才能杜绝此类违法行
为对市场秩序的破坏？

一面认罚一面扬言“不差钱”

证监会日前公布的行政处罚决定书显示，廖英强
利用其知名证券节目主持人的影响力，在其微博、博客
上公开评价、推荐股票，在推荐前使用其控制的账户组
买入相关股票，并在荐股后的下午或次日集中卖出。

证监会认为，廖英强的上述行为违反了证券法“以
其他手段操纵证券市场”的规定。依据当事人违法行为
的事实、性质、情节与社会危害程度，决定对廖英强没
收违法所得4300余万元，并处近8621万元罚款。

“爱怎么样怎么样吧，没必要辩解。”“不缺少缴纳
罚款的财产。”“相当于打了一点多亿的广告，廖英强的
名字算是家喻户晓。”面对逾1.29亿元的巨额罚单，曾
在申辩意见中表示“无力承担罚款、请求从轻处罚”的
廖英强，一面表示认罚，一面却扬言“不差钱”，甚至将
行政处罚视为“打广告”。

廖英强的嚣张态度，引起各方高度关注。证监会发
言人表示，已注意到社会舆论对廖英强的回应反应激
烈，“敬畏法律、恪守法律、依法合规是各类市场主体参
与证券市场的基本底线。任何侵害投资者合法权益、破
坏市场运行秩序、肆意挑战法律尊严的行为，最终都必
将得到应有惩罚，付出沉重代价。”

完善法律严防“黑嘴”作恶

在资本市场虚假信息内容繁多、传播迅速、影响恶
劣的背景下，如何防范更多“廖英强式”的“黑嘴”出现？

在上海市锦天城律师事务所合伙人任远律师看
来，对于通过散布所谓内幕消息甚至虚假信息达到操
纵市场目的的违法者，应在行政处罚的基础上强化刑
事惩戒，对更多试图以身试法的股市“黑嘴”起到有效
的震慑作用。

在此之前，汪建中已于2011年被以操纵证券市场
罪判处有期徒刑7年。

不过专家也坦言，对于股市“黑嘴”操纵市场案件，
民事追责有较大难度。任远分析认为，与以上市公司等
为主体的欺诈发行或虚假陈述案件不同，“黑嘴”操纵
市场行为主体多为个人，且其提供的资讯与投资者损
害之间是否存在因果关系很难论证，投资者很难就此
进行索赔。

业内人士认为，打击股市“黑嘴”应继续保持高压，
尽快完善相关法律制度。 据新华社

2015年，一位中国商人豪掷235万美元（约人民币1500万元）拍下了股神巴菲特
的一顿午餐。席间，商人对巴菲特说：“我做实业还行，炒股不行。”巴菲特回应说：“我
也不会炒股。”三年后，这位“炒股不行”的中国商人在中国股市出事儿了。

5月10日晚间，上市公司天神娱乐公告称，其董事长兼总经理朱晔于5月9日收到
证监会的《调查通知书》，因其涉嫌违反证券法律法规，对其进行立案调查。

此前，天神娱乐的市值在最高峰期时曾有400多亿元，如今只有120多亿元，暴
跌了70%多，对应市值近300亿元。

3年前约饭股神巴菲特
如今被立案调查

他

在与巴菲特共进午餐后，朱晔在接受媒体采访时表示，自己投资的领域
比较聚焦。“我在每次投资时，都只做一两条赛道，且是自己非常懂的。其实，
这和巴菲特老先生的理念差不多。只是我偏向的是互联网行业，他偏向的是
非互联网行业。”

这位以做广告和SP起家、靠网络游戏发家和上市的“游戏少帅”，在互
联网圈里更知名的角色是“投资猎手”。过去十年间，他涉足互联网行业多个
领域的投资，涵盖网游、手游、直播、影视等产业，盛大游戏、微影时代、功夫
影业、儒意欣欣、精锐教育……背后都有朱晔投资的身影。

有媒体复盘了朱晔的过往交易，发现他的一桩交易与今年年初被证监
会立案调查的中技系掌门人颜静刚有关。颜静刚是宏达矿业、富控互动（前
身为中技控股）以及ST尤夫三家上市公司的实控人，今年1月颜静刚与其三
家公司同时公告被证监会立案调查。

2014年8月，颜静刚控制下的中技控股拟收购点点互动控股、点点互动
（北京）两家游戏公司和影视公司儒意影业，一年后宣告重组失败。2015年
10月，朱晔的天神娱乐文创基金宣布以13.23亿元获得儒意影业49%股权，
估值达到27亿元，比颜静刚一年前开出15亿元价格翻了近一倍。

同时，天神娱乐的“关系户”世纪华通也接盘了颜静刚的“遗产”点点互
动。此后，天神娱乐转让儒意影业股权出现纷争，与世纪华通一起卷入长达
两年的盛大游戏股权争夺战等。由于天神娱乐借壳上市时曾有业绩承诺，为
此上市后高溢价收购多家游戏、传媒类公司，试图通过并购完成对赌，由此
也引来了一系列问题。

虽然朱晔因何“出事”尚属未知，但过去数年在资本市场不断上演并购
重组“戏法”，增大了其违规可能性。

不过目前，被证监会立案调查的只是朱晔本人，天神娱乐称“公司生产
经营活动不受影响，经营情况正常。” 据《中国基金报》

朱晔一夜成名，那顿巴菲特午餐功不可没。
午餐后，朱晔在朋友圈中感慨地写道，“大道至简，贵在坚持。”看

来，这顿午餐对朱晔的启发不少。
事后，朱晔分享了他与巴菲特共进午餐的收获：巴菲特买股票是去了

解这家企业、企业经营者、财务状况、产品和服务以及企业品牌在竞争市
场的份额等。换句话说，他确实不是在炒股票，而是真正地了解企业。

在朱晔看来，巴菲特提到投资的诀窍是：投资自己看得懂的东西。他
认为，这与自己的观念有共通之处：都“不会”炒股，而是进行价值投资
——看企业的经营者、财务报表及企业品牌所占市场份额等。

然而现实中，朱晔在资本市场上却是以做频繁并购、买入卖出的“快
生意”而著称，是前两年影视文化行业热中重要的资本交易者之一。他也
曾坦言自己做的不是价值投资，而是趋势投资。

2009年，由朱晔掌舵的天神娱乐（前身为天神互动）凭借300万元投
资起步，三年时间便借壳科冕木业上市，市值一度超200亿元。天神娱乐
上市后，朱晔便一掷千金拍下了巴菲特午餐，并将自己和股神的合影挂在
办公室。
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